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«Деловая двадцатка», или B20, впервые собралась на саммите G20 в 2009 году в Лондоне. Время, как помним, было непростое: миро-
вая экономика балансировала на самом краю пропасти. Правительства стран «двадцатки» (формат, к которому после кризиса 2008 го-
да была вынуждена перейти группа G8) должны были провести тончайшую операцию — расчистить авгиевы конюшни финансовых рын-
ков так, чтобы не убить рынок как таковой. В этих условиях решение, что кто-то должен представлять интересы национальных деловых 
кругов в диалоге «группы двадцати», выглядело само собой разумеющимся. 

В рамках Петербургского эко-
номического форума пройдут 
встречи представителей де-
лового сообщества стран G20. 
Бизнес обсудит рекоменда-
ции, которые затем будут 
представлены глобальным 
лидерам на сентябрьском 
саммите «большой двадцат-
ки». О том, что такое «бизнес-
двадцатка», насущных про-
блемах международного 
 бизнеса и перспективах G20 

”Ъ“ рассказал председатель 
В20 в 2013 году, президент 
Российского союза промыш-
ленников и предпринимате-
лей АЛЕКСАНДР ШОХИН.

— Все знают, что такое G20, 
очень немногие знают, что 
такое В20. Расскажите, что 
это за организация и како
вы ее задачи на этот год, 
когда Россия председатель
ствует в G20.
— Формально «бизнес-двад-
цатка» возникла в Торонто, ко-
гда премьер Канады разослал 
письма своим коллегам по G20 
и попросил номинировать по 
три предпринимателя на биз-
нес-саммит, который проходил 
на полях «большой двадцатки». 
Самый первый опыт не может 
считаться образцовым, ведь 
каждому правительству при-
шлось «назначать» предприни-
мателей, причем всего трех по 
ограниченному кругу тем. По-
нятно, что в 2009 году, в разгар 
кризиса, основными темами 
были борьба с протекциониз-
мом в торговле, укрепление ре-
гулирования банков и финан-
совой системы в целом. Кроме 
того, хотя это называлось сам-
митом, но главы государств 

с предпринимателями в Торон-
то еще не общались, эту функ-
цию взяли на себя министры 
финансов. А уже на следующих 
саммитах G20 в Сеуле, Канне и 
Лос-Кабосе был создан формат, 
при котором заранее готови-
лись рекомендации от бизне-
са, деловое сообщество стран—
членов «двадцатки» было вов-
лечено в подготовку рекомен-
даций и, самое главное, отра-
ботана технология донесения 
видения бизнеса до более ши-
рокого круга руководителей 
«двадцатки», нежели только 
президент или премьер при-
нимающей страны.

На мой взгляд, у нас есть 
шанс довести технологию вза-
имодействия бизнеса и гло-
бальных лидеров до оптималь-
ной. На предшествующих «биз-
нес-двадцатках» велика была 
роль консультационных фирм 
и международных структур: 
они готовили базовые реко-
мендации, которые затем об-
суждались бизнесом, прежде 
чем представлять их главам го-
сударств. Мы же решили вов-
лечь все заинтересованные 
стороны, всех представителей 
глобального бизнес-сообще-
ства. Прежде всего это веду-
щие бизнес-ассоциации стран 
«двадцатки», которые должны 
консолидировать позицию 
 национального бизнеса. Роль 
консультантов мы сохранили, 
но ориентировали их на рабо-
ту в семи целевых группах, ко-
торые мы выделили исходя из 
опыта предшествующих «биз-
нес-двадцаток» и приоритетов 
России как председателя «боль-
шой двадцатки».

(Окончание на стр. 18)

«Нам нужен постоянно 
действующий механизм 
включенности 
в выработку решений G20»

МАРИНА ЛАРИОНОВА, 
доктор наук, профессор ВШЭ

Российское председательство 
в «деловой двадцатке» являет-
ся юбилейным: наша страна 
принимает пятый саммит. 
Это, безусловно, дает некото-
рые преимущества, поскольку 
накоплен существенный опыт 
взаимодействия представите-
лей бизнеса. Уже сейчас мож-
но отметить некоторые дости-
жения российского председа-
тельства в В20. Важнейшим из 
них на данный момент являет-
ся налаживание продуктивно-
го диалога с G20 на основе ак-
тивного обсуждения рекомен-
даций «деловой двадцатки» на 
встречах участников офици-
ального форума начиная с фе-
враля 2013 года. Важнейшие 
предложения «деловой двадца-
тки» касаются инвестиций в 
ин фраструктуру (создание спе-
циального фонда содействия 
подготовке проектов), финан-
сового регулирования (продол-
жение реформ финансового 

регулирования с учетом необ-
ходимости минимизации их 
негативного влияния на эко-
номический рост), мер по сти-
мулированию занятости (по-
вышение гибкости рынка тру-
да, создание систем обучения 
в течение всей жизни, подде-
ржка малых и средних пред-
приятий), а также сотрудни-
чества бизнеса и власти для 
преодоления коррупции. Об-
суждение рекомендаций целе-
вых групп бизнеса на встречах 
рабочих групп и шерп «двадца-
тки» повышает возможности 
выработки общих подходов 
и отражения рекомендаций 
в решениях лидеров G20.

В целях обеспечения преем-
ственности и прозрачности Це-
левая группа по эффективнос-
ти взаимодействия бизнеса и 
власти подготовила полный 
каталог всех рекомендаций 
бизнес-сообщества G20 и осу-
ществила анализ и оценку их 
отражения в решениях лиде-
ров от саммита к саммиту.

(Окончание на стр. 20)

Партнерство  
для экономи ческого 
роста

«Деловая двадцатка» — B20 — 
опубликовала набор реко-
мендаций для G20 в рамках 
российского председатель-
ства в этих структурах. Про-
грамма российского предсе-
дательства в B20 во многом 
пересекается с существенно 
более бизнес-ориентирован-
ной повесткой дня британс-
кого председательства в бо-
лее узком клубе развитых го-
сударств — G8. В свете про-
должающегося во всем мире 
наступления государствен-
ной власти на свободное 
предпринимательство уси-
лия B20 выглядят все более 
перспективными: поскольку 
остановить дальнейшие по-
литические изменения пред-
приниматели не в силах, по-
пытки разменять отступле-

ние по основным фронтам 
на содействие во всем ос-
тальном выглядят вполне 
 оправданной тактикой.

Сама по себе «деловая двад-
цатка» — весьма необычное и в 
значительной степени искусст-
венное образование. Институ-
ционализация B20 в рамках 
G20 происходила несколько 
лет и довольно неровно, в ре-
зультате одним из опублико-
ванных предложений «дело-
вой двадцатки», в которой, как 
и в «большой двадцатке», пред-
седательствует в 2013 году Рос-
сия, является получение пред-
принимателями гарантий от 
G20 того, что в перспективе по-
литические лидеры крупней-
ших экономик мира будут ко-
ординировать свои усилия с 
бизнесом по предсказуемым 

и постоянным принципам. B20 
предложила государственным 
партнерам «приглашать B20 к 
структурированному диалогу 
в рамках формальных меха-
низмов G20, в том числе через 
создание совместных рабочих 
групп G20 и B20». В рамках сво-
ей деятельности предприни-
матели предполагают «согласо-
вать среднесрочную стратегию 
для обеспечения преемствен-
ности и последовательности 
повестки дня различных пред-
седательств В20 и их коорди-
нации с основными долгосро-
чными приоритетами B20», 
а вместе с G20 «разработать и 
ввести в практику к 2015 году 
эффективный, практически ре-
ализуемый механизм коорди-
нации действий». Фактически 
B20, как и все другие «двадцат-

ки» в рамках более широкого 
института G20, высказала 
 намерение не работать как 
отдель ная сила, а выступать 
как единое целое с властью.

Идет ли речь и «почетной 
 капитуляции» B20 под российс-
ким председательством? Фор-
мально эта «капитуляция» про-
изошла несколькими годами 
раньше: повестки ранее про-
ходивших предпринимательс-
ких саммитов и ранее, по суще-
ству, не оппонировали G20. Во 
всяком случае, ни возражени-
ям действиям «двадцатки» в об-
ласти борьбы с оптимизацией 
налогообложения, ни едва ли 
не в открытую провозглашае-
мым преференциям государс-
твенному или окологосударс-
твенному бизнесу, ни усилива-
ющемуся давлению на бизнес 

по вопросам окружающей сре-
ды B20 не противостояла и в 
2009 году. Не происходит этого 
и сейчас. Тем не менее, несмот-
ря на общий примирительный 
тон и стилистику «основных 
предложений B20 для G20», до-
кумент, опубликованный нака-
нуне саммита B20, 20 июня, вы-
глядит, помимо прочего, нес-
колько большей фрондой, чем 
раньше. Но — крайне аккурат-
ной и дипломатичной.

Предложения B20 своим 
 «государственным» коллегам 
можно условно разделить на 
три части. Первая является кон-
статацией статус-кво и призна-
нием главенствующей роли го-
сударства в крупнейших эконо-
миках по ряду вопросов — это 
пункты, в которых B20, по су-
ществу, предполагает сопро-

тивление наступлению госу-
дарства, начавшемуся отнюдь 
не вчера, на практике бесполез-
ным и лишь предлагает G20 об-
лекать это наступление в фор-
мы, хоть в каком-то виде при-
емлемые для предпринима-
тельского корпуса. Вторая обоз-
начает предлагаемые границы 
«перемирия» по чувствитель-
ным вопросам, по которым B20 
уступать в целом не намерена. 
Наконец, третья группа тем — 
«разменная», это то, что B20 ра-
ссчитывает получить от G20 в 
качестве как минимум симво-
лической компенсации.

В первой группе — в первую 
очередь вопросы свободы ин-
вестиций и торговли. B20 пред-
лагает «продлить обязательст-
во о неприменении протекцио-
нистских мер на период после 

2014 года, усилить систему мо-
ниторинга, определить возмо-
жности для сворачивания про-
текционистских мер», «подде-
ржать соглашение ВТО о содей-
ствии торговле». Несмотря на 
внешне либеральные принци-
пы этих пунктов, это, скорее, 
капитуляция: ВТО, по существу, 
находится в руках государств, и 
здесь B20 просит исключитель-
но игры по уже установленным 
правилам и неухудшения ситу-
ации. То же самое касается и 
энергетики: B20 предлагает 
правительствам «обеспечить 
доступ к источникам доступ-
ной энергии посредством ус-
коренного развития техноло-
гий производства возобновля-
емой энергии» и «с расширени-
ем финансирования программ 
по развитию зеленых техноло-

гий». Сфера «зеленой эконо-
мики» и «зеленой энергетики», 
ранее считавшаяся возмож-
ным направлением развития 
бизнеса, теперь заранее счита-
ется темой власти. Все, что тре-
буется от G20,— вложения го-
сударств в де-факто монополи-
зированную сферу. Наконец, 
в сфере инвестиций в инфра-
структуру B20 предлагает «сти-
мулировать частные инвести-
ции… посред ством создания 
новой модели финансовых га-
рантий, которая уменьшит об-
щие транзакционные и финан-
совые затраты по проектам для 
частных инвесторов и повы-
сит привлекательность таких 
проектов с точки зрения при-
влечения банковского финан-
сирования».

(Окончание на стр. 19)

Финансово обоснованное отступление
B20 предлагает G20 почетное перемирие бизнеса и власти

R
e

x 
Fe

a
tu

R
e

s
/ 

Fo
to

B
a

n
k

.c
o

m

САММИТ B20

Голос бизнеса
«Впервые в рамках G20 пред-
ставители бизнеса встрети-
лись с премьер-министром 
 Великобритании Гордоном 
Бра уном перед саммитом G20 
в Лондоне в апреле 2009 года», 
— вспоминает заместитель ди-
ректора Центра исследований 
глобального управления и Ин-
ститута международных орга-
низаций и международного со-
трудничества НИУ ВШЭ Марк 
Рахмангулов. Это произошло 
после того, как G20 появилась 
в ноябре 2008 года на уровне 
лидеров. «До этого почти де-
сять лет она существовала на 
уровне министров финансов 
и особенно бизнес не привле-
кала»,— говорит эксперт.

По мере развития диалога 
G20 развивалась и группа B20. 
«В сентябре 2009 года на сам-
мите в Питсбурге лидеры G20 
заявили, что G20 станет основ-
ным форумом взаимодействия 
этих стран по экономическим 
вопросам,— говорит госпо-
дин Рахмангулов.— Таким об-
разом, учитывая значимость, 
которую сами страны прида-
ют G20, бизнес не может сто-
ять в стороне. К тому же осталь-
ные заинтересованные сторо-
ны также активно развивают 
свои форматы (гражданская, 
профсоюзная, молодежная 

”двадцатки“)». Встречаясь и 
 обсуждая актуальные темы 
в рамках специально учрежда-
емых целевых групп, лидеры 
В20 представляли конкретные 
пре дложения на саммитах в То-
ронто, Сеуле, Канне и Лос-Кабо-
се. В 2012 было принято реше-
ние о создании Коалиции B20.

Сегодня B20 — это нефор-
мальное объединение лидеров 
бизнеса стран «двадцатки», ко-
торое объявило своей миссией 
содействие развитию стабиль-
ного, устойчивого, справед-
ливого экономического рос-
та, способствующего созданию 
рабочих мест, представление 
интересов национальных де-
ловых сообществ в диалоге 
G20. Кроме того, «деловая два-
дцатка» следит за тем, чтобы 
вклад и концепции делового 
сообщества находили отраже-
ние в решениях лидеров G20 
и их последующей реализа-
ции. «B20 призвана дать воз-
можность заинтересованному 
бизнесу донести свое видение 
вопросов повестки дня G20 до 
лидеров и других руководите-
лей (шерпов, министров) G20. 
Это площадка для обсуждения 
и выработки общей позиции 
для бизнеса из стран G20 и инс-
трумент их взаимодействия с 
властями, причастными к воп-
росам G20 (лидеры, минфины, 
шерпы)»,— объясняет госпо-
дин Рахмангулов.

Время — российское
С 2009 года перед каждым сам-
митом G20 проходит саммит 
B20. Также в течение периода 
председательства той или иной 
страны в G20 (с декабря 2010 го-

да это срок — один год, с дека-
бря по декабрь) идет активная 
работа по выработке общей по-
зиции бизнеса, которая пред-
ставляется в виде доклада с ре-
комендациями. Бизнес (чаще 
всего крупная национальная 
бизнес-ассоциация) из текущей 
страны—председателя G20 пре-
дседательствует в B20.

С 1 декабря 2012 года предсе-
дательское кресло в G20 заняла 
Россия. Соответственно, в руки 
российского бизнес-сообщест-
ва перешли бразды правления 
в B20. Российское бизнес-сооб-
щество в «деловой двадцатке» 
представляет Российский союз 
промышленников и предпри-
нимателей (РСПП) — самое, 
 наверное, мощное на сегод-
няшний день национальное 
бизнес-объединение. Это ре-
шение было поддержано пре-
зидентом России Владимиром 
Путиным. «Российское предсе-
дательство в ”группе двадцати“ 
позволит консолидировать 
усилия стран-участниц для до-
стижения общих целей — ре-
шения наиболее острых про-
блем глобальной экономики 
и обеспечения ее устойчивого 
развития на благо всего миро-
вого сообщества,— поможет 
повысить уровень жизни мил-
лионов людей на планете»,— 
заявил президент.

Председателем B20 стал 
 президент РСПП Александр 
Шохин, шерпой — исполни-
тельный вице-президент РСПП 
Олег Прексин. «Мы намерева-
емся консолидировать наши 
усилия с целью обеспечить про-
должение диалога между G20 
и B20 и координацию дальней-
ших совместных шагов по обес-
печению активного, стабильно-
го и сбалансированного роста 
мировой экономики»,— сказал 
господин Шохин в своей при-
ветственной речи.

Стоит отметить, что если на 
международном уровне РСПП 
выступает как представитель 
российского бизнеса, то на на-
циональном — как организа-
тор диалога бизнес-кругов с 
G20 и координатор выработ-
ки консолидированных реко-
мендаций бизнеса «двадцатке». 
«РСПП — лидер и организатор, 
привлекает к работе широкие 
слои бизнеса»,— добавляет гос-
подин Рахмангулов. Тем более 
что председательство в B20 поз-
воляет максимально влиять на 
повестку дня и итоговые реко-
мендации, отмечает эксперт.

В частности, были органи-
зованы целевые группы с учас-
тием представителей бизнеса, 
власти, экспертного сообщест-
ва по актуальным на данном 
этапе вопросам. Для 2013 года 
такими стали инвестиции из 
стран БРИК и инфраструктура 
как источники «перезапуска» 
мировой экономики, восста-
новление доверия и роста фи-
нансовой системы, торговля 
как фактор роста, создание ра-
бочих мест, занятость и инвес-
тиции в человеческий капитал, 
открытость и противодействие 
коррупции, эффективность 
диалога бизнеса и власти.

«Зеленая книга»  
для «зеленых ростков» 
экономики
Результатом работы целевых 
групп стало создание «Зеленой 
книги» — рекомендаций «дело-
вой двадцатки» для G20. Основ-
ные среди них следующие.

Рекомендуется выявлять и 
устранять ограничения для сво-
бодного перемещения капита-
ла между странами, составив 
для этого список рекоменда-
ций, регулирующих многосто-
ронние договоренности по ин-
вестициям в рамках G20 и уста-
навливающих минимальные 

стандарты, которые должны 
быть приняты странами G20 
и являться моделью для других 
стран. Стимулировать частные 
инвестиции в инфраструктуру 
и другие активы в реальном 
секторе экономики посредст-
вом создания новой модели фи-
нансовых гарантий, которая 
уменьшит общие транзакцион-
ные и финансовые затраты по 
проектам для частных инвесто-
ров и повысит привлекатель-
ность таких проектов с точки 
зрения привлечения банковс-
кого финансирования. Для по-
вышения отдачи от инвести-
ций в инфраструктуру и зеле-
ную энергетику рекомендуется 
поощрять применение передо-
вых методов и стандартов. 

В области финансового регу-
лирования B20 рекомендует со-
измерять масштаб и сроки реа-
лизации реформ в целях обес-
печения «уверенного, устойчи-
вого и сбалансированного рос-
та». Для обеспечения доступа к 
финансовым услугам — оказы-
вать финансовую поддержку 
предприятиям малого и сред-
него бизнеса, внедрять схемы 
финансирования на основе ча-
стичных гарантий, способст-
вующих предоставлению ре-
сурсов со стороны финансовых 
учреждений. Рекомендуется 
также создать надежную и ус-
тойчивую к потрясениям инф-
раструктуру финансовых рын-
ков, особенно в странах с раз-
вивающейся экономикой.

Для развития торговли 
предлагается продлить обяза-
тельство о неприменении про-
текционистских мер на пери-
од после 2014 года, усилить 
систему мониторинга, опреде-
лить возможности для свора-
чивания протекционистских 
мер. Кроме того, G20 рекомен-
дуется поддержать Соглаше-
ние ВТО о содействии торгов-

ле. Плюс побудить ВТО взять 
на себя лидирующую роль в ут-
верждении принципов разра-
ботки преференциальных тор-
говых соглашений, в том чис-
ле в создании оптимальной 
модели таких соглашений.

Глобальным приоритетом 
объявляется инновационное 
развитие. Поэтому предлагает-
ся оказать поддержку в перехо-
де к более гибкому режиму ин-
теллектуальной собственнос-
ти, содействовать созданию ус-
ловий добросовестной конку-
ренции на рынках инноваций. 
В области энергетики считает-
ся необходимым обеспечить 
доступ к источникам доступ-
ной энергии посредством уско-
ренного развития технологий 
производства возобновляемой 
энергии с акцентом на разви-
тие природного и сланцевого 
газа в качестве приоритетных 
источников энергии, расши-
рение финансирования про-
грамм по развитию зеленых 
технологий, либерализации 
торговли зелеными продукта-
ми. Для развития биотехноло-
гий странам «двадцатки» реко-
мендуется концентрировать 
усилия на здоровом образе 
жизни как национальном при-
оритете в сфере охраны здоро-
вья, перераспределить бюдже-
ты в области здравоохранения 
в пользу развития и распрост-
ранения новых решений. В об-
ласти информтехнологий «Зе-
леная книга» советует подде-
рживать открытую для всех и 
единую сеть интернет, способ-
ствующую развитию экономи-
ки и новых моделей ведения 
бизнеса. Особо отмечено повы-
шение с помощью информтех-
нологий эффективности сель-
ского хозяйства.

В области занятости G20 ре-
комендуется обеспечить доступ 
для всех людей к системе качес-

твенного обязательного обра-
зования — в первую очередь 
письма и счета, а также знания 
в области естественных наук, 
технологий, инженерного де-
ла и математики. Также в «Зе-
леной книге» предлагается со-
здать благоприятные условия 
для развития предпринима-
тельства, адаптировать пенси-
онные системы таким образом, 
чтобы стабилизировать коэф-
фициент демографической на-
грузки, повысить количество 
работников пожилого возраста, 
скорректировать имеющуюся 
иммиграционную политику.

Серьезное внимание уделе-
но таким задачам, как повыше-
ние открытости и противодейс-
твие коррупции. Так, считается 
необходимым обеспечить спра-
ведливость и прозрачность про-
цесса государственных заку-
пок, осуществлять ежегодные 
тренинговые программы по 
информированию чиновников 
о последних нововведениях в 
национальном и международ-
ном законодательстве. Реко-
мендуется проводить регуляр-
ные и содержательные встречи 
с участием целевой группы В20 
по противодействию корруп-
ции с аналогичной рабочей 
группой G20, а также создать 
или поддержать работу Центра 
совместных действий и Цент-
ров передового опыта по про-
тиводействию коррупции.

Наконец, для повышения 
эффективности диалога бизне-
са и власти рекомендуется со-
гласовать среднесрочную стра-
тегию для обеспечения преем-
ственности и последователь-
ности повестки дня различных 
председательств В20 и их коор-
динации с основными долго-
срочными приоритетами B20, 
приглашать «деловую двадцат-
ку» к структурированному диа-
логу в рамках формальных ме-
ханизмов G20, в том числе че-
рез создание совместных рабо-
чих групп, разработать и ввес-
ти в практику к 2015 году эффе-
ктивный, практически реали-
зуемый механизм координа-
ции действий.

Эффективность взаимодей-
ствия B20 и G20 видна уже сей-
час. Так, представители «дело-
вой двадцатки» уже получили 
приглашение на многие вст-
речи G20 — шерпов, рабочих 
групп. Подтверждена встреча 
со всеми лидерами G20 в сен-
тябре, в рамках саммита «двад-
цатки» в Санкт-Петербурге. 
«Есть понимание, что некото-
рые предложения B20 войдут 
в итоговые документы самми-
та G20 — это высшее видимое 
достижение»,— говорит госпо-
дин Рахмангулов. А в рамках 
Петербургского международ-
ного экономического форума, 
который пройдет в эти дни, 
 состоится заседание «деловой 
двадцатки» «Партнерство В20-
G20 для экономического роста 
и занятости».

Татьяна Рыбакова

Задачи «деловой двадцатки» — донести мнение крупного бизнеса об экономической стратегии до национальных правительств
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(Окончание. Начало на стр. 17)
Сквозной темой нашего 

диалога является восстановле
ние устойчивого сбалансиро
ванного роста и создание рабо
чих мест. Среди приоритетов 
— финансирование инвести
ций, прежде всего инвестиций 
в инфраструктуру и управле
ние суверенным долгом. Тра
диционно рассматривается те
ма торговли как драйвера эко
номического роста. Инвести
ции тоже тема традиционная, 
но мы рассматриваем ее через 
призму соотношения между 
финансовой консолидацией, 
жесткими требованиями по 
 сокращению суверенных дол
гов, с одной стороны, и эконо
мическим ростом — с другой. 
Один из лейтмотивов наших 
рекомендаций состоит в том, 
что бюджетная консолида
ция не должна проводиться 
в ущерб экономическому рос
ту и деловой активности. Стра
ны—члены «двадцатки» реали
зуют разные подходы. С одной 
стороны, многие страны, не
смотря на формально провозг
лашенную линию на бюджет
ную консолидацию, проводят 
политику количественного 
смягчения и протекционист
ской поддержки национально
го бизнеса. С другой стороны, 
та же политика количествен
ного смягчения время от вре
мени объявляется под запре
том, страны берут повышен
ные обязательства в области 
бюджетной консолидации. 
Россия здесь не занимает одно
значной позиции. Мы можем 
похвастаться низкими разме
рами внешнего долга и бюд
жетного дефицита, но идет на
ращивание социальных бюд
жетных обязательств, и если 
вдруг придется проводить же
сткую фискальную политику, 
то у нас под ударом окажется 
деловая активность и стимулы 
экономического роста.

Еще одна тема, которая ста
новится традиционной,— от
крытость (прозрачность) и ан
тикоррупционная политика. 
Россия уже заявила о готовнос
ти присоединиться к соглаше
нию об автоматическом обме
не информацией о налогопла
тельщиках, это одна из новелл 
этого года для обсуждения на 
высшем уровне. Причем воз
ник дополнительный аргу
мент для обсуждения этой те
мы на «двадцатке», поскольку 
Великобритания заявила в ка
честве одного из приоритетов 
своего председательства в G8 
вопросы борьбы с уклонением 
от налогообложения. Как ска
зал британский премьер Дэвид 
Кэмерон на встрече с бизнес
лидерами «восьмерки» месяц 
назад, речь идет о том, как не 
допустить агрессивного tax 
avoidance. Все правительства 
сейчас озабочены тем, чтобы 
компании, ведущие бизнес в 
той или иной стране, не плати
ли налоги не только в класси
ческих офшорах и налоговых 
гаванях, но даже в низконало
говых юрисдикциях (Швейца
рии, Австрии, Люксембурге). 
То есть идет борьба за возврат 
налоговой базы в страны ее 
происхождения. Россия подде
рживает эту линию, и бюджет
ное послание президента тому 
подтверждение, но необходи
мо, чтобы налоговая база вер
нулась именно в Россию.
— Каким образом этого мож-
но добиться?
— Нужно не пугать россий
ский бизнес «равным подхо
дом» к налогообложению всех 
инвестиций. Минфин в нача
ле года говорил о введении до
полнительного налогообложе
ния на доходы от банковских 
депозитов и об уменьшении 

вычетов по налогам на недви
жимость. Нужно же воспользо
ваться случаем и объявить, что 
у нас всерьез и надолго будет 
обеспечена стабильность нало
говой политики, что мы не от
казываемся от льготных режи
мов по тем или иным видам 
инвестиций, а равный подход 
реализуем через снижение на
логов там, где они высоки. Ес
ли уж деваться некуда с деоф
шоризацией и налоговой про
зрачностью, то бизнесу лучше 
получать выгоды от «домаш
ней» неагрессивной налоговой 
оптимизации, за которую и в 
Краснокаменск не пошлют.
 — У разного бизнеса в этом 
вопросе, наверное, различ-
ные позиции?
— Да, поэтому и нужно выраба
тывать компромисс по ключе
вым вопросам. Когда мы с кол
легами по «восьмерке» ходили 
на Даунингстрит, 10 (резиден
ция премьерминистра Вели
кобритании.— ”Ъ“) и согласо
вывали нашу позицию, то за 
время обсуждений она транс
формировалась от прямой под
держки таких механизмов, как 
автоматический обмен инфор
мацией по налогоплательщи
кам и учет конечных бенефи
циаров, до формулы, в которой 
бизнес призывает правительс
тва стран G8 снижать налого
вые ставки, расширять нало
говую базу и на этой основе 
усиливать контроль и надзор. 
Очень важно, чтобы не было 
двойного бремени. Одно мо
жет быть связано с более же
стким администрированием, 
чтобы не допустить агрессив
ного снижения налогов через 
использование различных 
ком фортных юрисдикций. 
А с другой стороны, возмож
но негативное воздействие 
на деловую активность через 
повышение налоговых ставок, 
сокращение расходов на ин
вестиции и т. д.

Очень важно, чтобы тут был 
баланс. Здесь позиция бизнеса 
может быть не облечена в чет
кие формулы, но она понятна. 
Баланс нужно держать, потому 
что желание вернуть налого
вую базу в страну должно чем
то подкрепляться. Как выясни
лось, это общая тема для мно
гих стран, а не чисто российс
кая специфика. Всем хочется 
вернуть налоговую базу, но не 
хочется налоговое послабле
ние давать. Надо иметь в виду, 
что есть реальная конкурен
ция за налоговую базу даже 
и между «приличными» юри
сдикциями.
— Сложно ли нашему бизне-
су с иностранным бизнесом 
найти общий язык, с учетом 
того что существует конку-
ренция, в том числе между 
странами?
— Под такими базовыми тези
сами, как трансграничный пе
реток инвестиций, наш бизнес 
подписывается, потому что и 
он в этом заинтересован. Та же 
ситуация со свободной торгов
лей. У нас сейчас наблюдается 
серьезное замедление эконо
мического роста, и многие 
 считают, что одна из причин — 
это снятие барьеров в связи 
с вступлением России в ВТО. 
При этом мы подписываемся 
под тезисом о необходимости 
усиления борьбы с протекцио
низмом. К России много уже 
претензий и у американцев, 
и у европейцев: мы только 
вступили во Всемирную тор
говую организацию и уже на
рушаем. Но здесь просматрива
ется ставший уже традицион
ным подход стран—членов 
ВТО. Любая процедура разре
шения споров требует време
ни, и пока эти тяжбы пройдут 
по правилам ВТО, острота про

блемы по какимто товарам 
снимется и можно признать
ся в своих грехах и вернуться 
в нормальное русло. Поэтому 
здесь элемент двойного стан
дарта у всех присутствует.
— Какова значимость ваших 
рекомендаций и перспекти-
ва, на которую вы работаете?
— Кроме «бизнесдвадцатки» 
есть еще ряд других, так на
зываемых outreachгрупп: 
есть молодежная «двадцатка», 
«двад цатка» по развитию граж
данского общества, экспертная 
«двадцатка». Хотелось бы, что
бы наш вес был выше и чтобы 
другие «двадцатки» сотрудни
чали с нами как с авангардом 
взаимодействия с «большой 
двадцаткой». Нам, безусловно, 
важно выслушать и эксперт
ные сообщества, и граждан
ское общество, и молодежь 
(кстати, именно поэтому мы, 
например, с молодежной «два
дцаткой» и с молодыми пред
принимателями проводим це
лый ряд совместных меропри
ятий). Ну, еще есть трудовая 
«двадцатка», профсоюзная.
— С ней, наверное, вам труд-
нее найти общий язык?
— Да, несмотря на то, что мы 
морально готовы подписать 
совместное обращение, думаю, 
что там будет не так много об
щих сюжетов, потому что не по 
всем из них мы одинаковое ви
дение имеем. Нам прежде всего 
хотелось бы, используя «двад
цатку», легализовать понятие 
гибкого рынка труда.  Наши 
профсоюзы не любят этого тер
мина, а вот профсоюзы многих 
других стран и международные 
организации в принципе пони
мают, что это один из способов 
борьбы с безработицей, в том 
числе с безработицей среди 
 молодежи и уязвимых групп 
населения, которые не могут 
претендовать на полную заня
тость. Нам нужны гибкие фор
мы, в том числе дистанционная 
работа, заемный труд, оплачи
ваемое ученичество и т. д. Безу
словно, нужно развивать раз
личные гибкие формы не в 
ущерб трудовым правам, но 
главная цель здесь повысить 
уровень занятости в целом, 
 минимизировать безработи
цу там, где она высока. Многие 
страны это лучше нас чувству
ют, поэтому и продвинулись в 
понимании эффективной заня
тости дальше нашего.

Для нас, безусловно, важна 
тема сотрудничества с други

ми outreachгруппами, но нам 
не хотелось бы, чтобы «боль
шая двадцатка» плодила их 
до бесконечности. Сегодня их 
5, потом будет 10, потом — 25, 
и с каждой придется работать. 
Мы хотели бы, чтобы была чет
кая фиксация того, что «дело
вая двадцатка» — основной 
outreachпартнер, потому 
что G20 создавалась для того, 
чтобы восстановить эконо
мический рост. От кого это 
 зависит? От бизнеса. Все ос
тальные «двадцатки» долж
ны быть вспомогательными 
с точки зрения взаимодейст
вия с «большой двадцаткой» 
и с бизнесом, и в этом смысле 
чем больше их будет, тем луч
ше, но надо этим процессом 
мягко, но… рулить.

Если говорить о перспек
тивах, на какой период наши 
рекомендации рассчитаны, 
то больше чем на три года за
гадывать не приходится. Ну, 
вопервых, дай бог, чтобы от 
саммита к саммиту рекомен
дации не теряли своего значе
ния и имплементировались. 
А второе, мы же пока еще не 
знаем, кто будет председатель
ствовать в G20 после Турции, 
которая сменит Австралию в 
2015 году. Если это будет, ска
жем, Индонезия или Саудовс
кая Аравия — это один вари
ант. Если страна—член G8 — 
другой вариант. Многое в вы
боре приоритетов B20 зави
сит от страныпредседателя. 
Безусловно, преемственность 
тоже соблюдается, но больше 
чем на три года горизонт про
смотреть сложно. Если первые 
«двадцатки» были более дело
выми, то сейчас много и по
литики или вопросов, напря
мую не связанных с торгов
лей, финансами и инвестици
ями. Многое зависит от того, 
какие страны и международ
ные организации зовут в ка
честве приглашенных. Посто
янно приглашенной страной 
является Испания, всегда при
сутствуют страны, представля
ющие Африку и АТР, причем 
каждый раз разные. В итоге ко
личество делегаций почти два 
раза больше, чем это офици
ально значится в титуле G20.

Поэтому и церемониальная 
часть занимает довольно мно
го времени, и, безусловно, ос
новная нагрузка ложится на 
подготовительную работу — 
работу шерп, рабочих групп, 
созданных главами государств 

и правительств, и outreach
групп, таких, как «бизнесдвад
цатка». Но нам не стоит расс
читывать на то, что мы вый
дем в Константиновском двор
це (на Петербургском саммите 
G20.— ”Ъ“) на какойто поди
ум, развернем какойто манус
крипт и зачитаем наши реко
мендации, а все нам поапло
дируют. Хотя, может, и непло
хо было бы зафиксировать та
кую картинку… Но делать это 
имеет смысл, только если до 
этого мы большую часть воп
росов обсудим на рабочем 
уровне и инкорпорируем на
ши предложения в проекты 
официальных документов 
G20. Тогда смысл встречи с 
глобальными лидерами мог 
бы состоять в том, чтобы опре
делить, как дальше работать: 
об исполнении каких реко
мендаций на следующем сам
мите уже надо отчитаться, ка
кие уходят в среднесрочную, 
двухтрехлетнюю перспективу 
и т. д. Смысл донесения до гло
бальных лидеров результатов 
деятельности «бизнесдвадцат
ки» состоит в том, чтобы зафи
ксировать то, что уже сделано, 
что остается в повестке дня и 
как исполнять уже выданные 
рекомендации.
— Какие практические плю-
сы для бизнеса могут быть в 
деятельности «деловой двад-
цатки»?
— Нам очень важно вырабо
тать механизм взаимодейст
вия B20 и G20. На националь
ном уровне у нас есть оценка 
регулирующего воздействия, 
Открытое правительство, экс
пертный совет при правитель
стве, «дорожные карты»… Нам 
нужен аналогичный постоян
но действующий механизм 
включенности в выработку 
 решений G20. Причем важно 
создать механизм консолида
ции позиции международно
го бизнеса. Когда РСПП всту
пал в председательство на 
«двадцатке», мы предложили 
своим коллегам по клубу в ка
честве одной из целей нашей 
совместной работы создать 
постоянный механизм кон
сультаций, мониторинга и ис
полнения рекомендаций. Мы 
в апреле прошлого года даже 
создали специальную структу
ру B20 Coalition — это органи
зация, в которую по нашему 
замыслу должны были всту
пить ведущие бизнесассо
циации стран «двадцатки». 
И именно они должны играть 
ведущую роль в формирова
нии повестки дня, составле
нии рекомендаций в рамках 
этой согласованной повестки 
дня, мониторинге исполне
ния и т. д. К сожалению, здесь 
не могу сказать, что все полу
чилось. В20 Coalition стала 
жить своей самостоятельной 
жизнью, зачастую игнорируя 
интересы национальных биз
несассоциаций, международ
ных организаций бизнеса, 
а также специфику председа
тельствования в «бизнесдвад
цатке» тех или иных стран.

Первоначальная инициати
ва создания такой структуры 
исходила от французских кол
лег. Мы в свое время поддер
жали Medef (крупнейшая биз
несассоциация Франции.— 

”Ъ“) в качестве координатора 
«бизнесдвадцатки» во время 
французского председательс
твования в 2011 году. Мекси
канцы затем этот опыт не ис
пользовали, президент Фели
пе Кальдерон назначил изве
стного предпринимателя в ка
честве «начальника» В20. Когда 
к нам перешло председательс
тво, мы высказали идею, что 
надо соединить все потоки: 
международные организации 

(Международная торговая па
лата, Международная органи
зация работодателей, Всемир
ный экономический форум), 
ведущих мировых консуль
тантов типа McKinsey и Boston 
Con sulting Group, и бизнесас
социации стран G20. И мы хо
тели этот механизм взаимо
действия разных сегментов 
бизнеса — и глобального, и на
ционального — сделать посто
янным и в таком виде передать 
австралийцам. Но правительс
тво Австралии пошло по друго
му пути: назначило Гойдера 
(Ричард Гойдер, глава Westfar
mers Ltd.— ”Ъ“) и 25 предпри
нимателей, которые и будут 
представлять эту страну в рам
ках австралийского председа
тельствования.
— Проблема в том, что на на-
циональном уровне у бизне-
са нет консолидированного 
мнения?
— Ну вот в Австралии три ассо
циации. В Мексике две основ
ные ассоциации. Даже в США, 
где нашим основным партне
ром является Американская 
торговая палата, на заседания 
неформальной бизнесгруп
пы в рамках «большой вось
мерки» одновременно приез
жали представители от разных 
американских организаций, 
в том числе от Национального 
совета по международной тор
говле и «Круглого стола амери
канского бизнеса». В рамках 
«бизнесдвадцатки» в этом го
ду все эти организации актив
но работали в разных целевых 
группах. В общем, для нас важ
но, чтобы действовал принцип 
«большой двадцатки»: одна 
страна — один голос. Должна 
быть консолидированная по
зиция бизнеса той или иной 
страны, и в этом смысле для 
нас В20 — это не организация, 
где членство, взносы и т. д., для 
нас это процесс обмена мнени
ями и формирования позиций.

А тем временем наши 
 коллеги по формализованной 
B20 Coalition инициировали 
процесс голосования, где пред
лагают избрать президента Ка
надской торговой палаты пред
седателем B 20 Coalition. Мы 
возражаем: мы договарива
лись о том, что председателем 
B20 Coalition является предсе
датель «двадцатки» в текущем 
году и у него автоматически 
два заместителя: предыдущий 
и следующий председатели. 
Председатель B20 Coalition 
 может быть членом этой «трой
ки плюс». То есть уже у когото 
появляется желание порулить 
процессом со стороны. Но ведь 
B20 — это не организация, а 
клуб, даже «большая двадцат
ка» — это клуб, и В20 не может 
не быть клубом. А в клубе, гла
вное, на мой взгляд и на взгляд 
большинства моих коллег, кон
солидировать позицию гло
бального бизнеса по тем или 
иным темам. А вовсе не навя
зать ту или иную позицию.

Мы часто критикуем «боль
шую двадцатку» за то, что не все 
ее рекомендации носят обяза
тельный характер, но мы и вну
три бизнеса не всегда можем 
сформулировать жесткие пози
ции и тем более взять на себя 
твердые обязательства. Авст
ралийцы, к которым от нас 
 перейдет председательство, 
очень плотно с нами работают, 
но, к сожалению, каждая новая 
«двадцатка» поновому выстра
ивает механизм взаимодейс
твия B20 и G20. С одной сторо
ны, мы «право на самоопреде
ление» отнимать ни у кого не 
собираемся, но, с другой сторо
ны, если бы создали постоян
ный механизм взаимодейст
вия, нам проще было бы и с ли
дерами стран договариваться. 

Мы уже могли бы ссылаться на 
то, что В20 функционирует как 
полноценный институт и гене
рирует рекомендации, монито
рит исполнение старых и т. д., 
то есть работает эффективно. 
Поэтому нам надо, вопервых, 
доказать свою эффективность, 
вовторых, каждый раз этот ме
ханизм не менять. Иначе у нас 
возобладает национальная спе
цифика, будут разные форма
ты донесения мнения бизнеса 
до лидеров… Поскольку меха
низм взаимодействия B20 и 
G20 мы во многом уже выстро
или, нам нужно не так много 
времени, чтобы его отработать. 
С этой точки зрения председа
тельства Австралии, а затем Тур
ции будут принципиально важ
ными для доводки и закрепле
ния этого механизма.
— А насколько, с вашей точ-
ки зрения, G20 сейчас эф-
фективна и соответствует 
тем задачам, ради которых 
она создавалась?
— Основная проблема на са
мом деле в том, что рекомен
дации и «большой двадцатки», 
и В20, даже закрепленные в 
финальных документах, к со
жалению, часто не использу
ются. Вот возьмем, к примеру, 
греческий кризис. Была выра
ботана рецептура преодоле
ния кризиса, и казалось, что 
она будет типовой. Был выра
ботан механизм, как обмени
вать реформы и бюджетную 
консолидацию на списание 
части долга, поддержку бан
ковской системы и т. д. Про
шел год, начался кризис на 
Кипре. Председатель Евро
группы каждый день делал 
разноречивые заявления: то 
ли это новый универсальный 
рецепт, то ли специфический 
киприотский сюжет. Вдруг за
явление МВФ: всетаки с Гре
цией мы ошиблись — не надо 
было поступать так, как посту
пили, наверное, это не луч
ший способ. То есть, получает
ся, «двадцатка» хорошо работа
ет, когда относительно спокой
но. Инновации можно обсуж
дать, «зеленый» рост, продо
вольственную безопасность, 
информационнокоммуника
ционные технологии — хоро
шие, важные глобальные те
мы. Но оказывается, что по 
ключевым проблемам, ради 
коих создавалась «двадцатка», 
когда возникает пожар какой
то, то тушат его подручными 
средствами. Забывают о том, 
что там гдето, условно огнету
шитель есть — хватают ведро, 
топор, багор… и начинают кто 
во что горазд…
— То есть кризис, наоборот, 
не консолидирует, а разъ-
единяет?
— На мой взгляд, это главная 
проблема «двадцатки»: нужно 
не расширять тематику, а на
учиться консолидироваться 
по тем проблемам, ради кото
рых она создавалась. Иначе 
она свой авторитет как инсти
тута консолидации позиций 
по антикризисным мерам по
теряет очень скоро и станет 
действительно просто риту
альным мероприятием.
— Пока G20 свою эффектив-
ность не доказала?
— И да, и нет. Вот такой вроде 
бы понятный вопрос — пере
распределение квот в МВФ. 
 Несколько стран, в том числе 
США, до сих пор не ратифици
ровали соответствующие согла
шения. Это вопрос сугубо конк
ретный — сделать то, о чем до
говаривались несколько лет на
зад. А ключевая страна не дела
ет этого. Другой пример: рати
фикация антикоррупционных 
соглашений — Германия еще 
не ратифицировала. Это что, 
эффективность? Зачем прини

мать тогда такие решения, если 
мы заведомо знаем, что по кво
там в МВФ американцы будут 
тормозить. А если американцы 
тормозят, то и Аргентине с ЮАР 
некуда торопиться: хорошо 
быть изгоями вместе с великой 
державой. Сейчас идет актив
ное обсуждение соглашений 
об обмене информацией о на
логоплательщиках и раскры
тии конечных бенефициаров. 
Если опять выяснится, что по
ловина — туда, половина — сю
да, или даже если только две 
страны откажутся… Австрия и 
Люксембург в этом вопросе по
ка не соглашаются с мнением 
остальных членов ЕС.
— Да, это все подрывает, 
 естественно…
— Это подрывает, поэтому на 
самом деле надо договаривать
ся прежде всего по тем вопро
сам, под которыми можно не 
только подписаться, но и их ис
полнить. А с другой стороны, 
надо, чтобы эти вопросы были 
не только судьбоносными, но 
и чувствительными. Приведен
ные примеры показывают, что 
нет механизма не то что прину
ждения к исполнению реше
ний, но даже морального по
рицания.
— Не очень понятно, как 
этот механизм мог бы функ-
ционировать.
— Поскольку G20 — это клуб, 
то и обязательства члены клу
ба должны брать добровольно. 
Миссия G20 состоит в числе 
прочего в том, чтобы показать 
остальному миру пример для 
подражания, договориться о 
совместных действиях во всех 
организациях. Теоретически 
можно было бы предложить 
принцип: тот, кто не выполня
ет обязательств, будет уже не 
постоянным участником, а 
приглашенным. Условно, не 
выполнили чегото — уходите 
из «высшей лиги». А какаято 
другая страна в таком случае 
сможет войти, если готова под
писаться и выполнить все обя
зательства и если обладает до
статочным весом в мировой 
экономике, конечно. Но думаю, 
что механизм публичного по
рицания может развалить са
му «двадцатку»: если США ока
жутся в такой ситуации или 
 Китай, то это чересчур круто 
 будет. Во многом проблемы 
«двадцатки» виднее, чем про
блемы «восьмерки», в том чис
ле в силу как раз разнороднос
ти интересов.
— «Восьмерка» все-таки вы-
глядит более однородной 
структурой?
— Если нас не считать… 
В «двадцатке» перечень обяза
тельных к исполнению реше
ний может быть меньше, но 
он должен быть обязательным. 
И должен быть механизм мо
ниторинга и контроля. А како
го контроля? Мы, честно скажу, 
пытались попросить нацио
нальные ассоциации бизнеса 
промониторить то, как их пра
вительства исполняют реше
ния G20. Почти все уклони
лись. Не хотят мониторить 
свои правительства…
— А вы бы согласились?
— В одиночку — нет, только 
вместе со всеми. Лучше было 
бы, если бы сами националь
ные правительства этот мони
торинг проводили. Ведь у G20 
нет постоянного секретариата, 
кроме механизма шерп и рабо
чих групп, и появления таких 
структур не предвидится. Поэ
тому эту работу нужно отдавать 
на аутсорсинг, например, «биз
несдвадцатке». На мой взгляд, 
ближайшее будущее покажет, 
насколько институт «двадцат
ки» жизнеспособен.

Интервью взял  
Юрий Барсуков

«Нам нужен постоянно действующий механизм 
включенности в выработку решений G20»

прямая 
речь 

Что бы вы  
правительству  
посоветовали?

Алексей Мордашов, 
генеральный директор  
компании «Северсталь»,  
председатель целевой группы В20  
«Торговля как фактор роста»:
— Главными приоритетами должны ос-
таваться улучшение бизнес-климата для 

частных инвесторов и повышение кон-
курентоспособности российской эко-
номики, особенно экспортно ориенти-
рованных и импортозамещающих от-
раслей, что очень важно в условиях 
продолжающейся интеграции в миро-
вую экономику после присоединения 
России к ВТО.

Ближайшие годы для российского 
правительства, по всей видимости, бу-
дут проходить под знаком поиска новых 
источников экономического роста. Од-
ним из таких источников должно стать 
содействие международной торговле. 
Мы много занимались этим вопросом 
в рамках работы группы «деловой двад-
цатки» по торговле и считаем, что сле-
дует уделить особое внимание транс-
граничному перемещению товаров, 
особенно упрощению таможенных про-

цедур, снятию административных барь-
еров, организации трансграничной ло-
гистики. Помимо всего прочего это 
один из главных факторов отставания 
России в оценках бизнес-климата, 
по мнению многих участников бизне-
са и международных институтов.

В связи с кризисными явлениями 
в мировой экономике, оказывающими 
влияние на ситуацию в России, целесо-
образно вернуться к рассмотрению воп-
роса о тарифной политике естественных 
монополий, которая не приводила бы 
к ускорению инфляции. На ближайшее 
время вопрос управления издержками 
и конкурентоспособности для российс-
кого бизнеса становится приоритетным.
Среди мер государственной поддержки, 
на которые хотела бы рассчитывать 
 российская металлургическая отрасль, 

в первую очередь следует выделить реа-
лизацию масштабных, металлоемких 
проектов правительства РФ по строи-
тельству и модернизации инфраструк-
туры, в том числе под новые проекты 
в труднодоступных регионах страны.

Давид Якобашвили, 
председатель совета директоров  
корпорации «Биоэнергия», председа-
тель целевой группы В20 «Создание 
рабочих мест, занятость и инвестиции 
в человеческий капитал»:
— В первую очередь нужно восполь-
зоваться ситуацией, сложившейся на 
Кипре. Когда мы встречались с Дмит-
рием Анатольевичем Медведевым, он 
полностью поддержал эту идею. Необ-
ходимо воспользоваться ситуацией на 
Кипре и создать в России райский эко-

номический уголок для бизнесменов. 
В экономической политике важна 
предсказуемость. Она заключается 
в том, что наши руководители могли 
бы во всеуслышание заявить, что на-
кладывается мораторий на любые ухуд-
шения в налоговом законодательстве, 
на повышение административных ба-
рьеров, что бизнес может чувствовать 
себя свободнее. Необходимо пресечь 
высказывания со стороны чиновников 
по поводу ужесточения политики в от-
ношении развития бизнеса.

Это позволит создать условия для 
формирования благоприятного делово-
го климата и, соответственно, создания 
высокоэффективных рабочих мест. Ре-
шению этой проблемы посвящены ре-
комендации целевой группы В20 «Со-
здание рабочих мест, занятость и ин-

вестиции в человеческий капитал». 
При этом вновь созданные рабочие 
места будут требовать от работников 
определенной квалификации, а для это-
го необходимо наладить постоянные 
контакты бизнеса и системы образова-
ния. Кроме того, необходимо обеспе-
чить повышение гибкости трудового за-
конодательства, с тем чтобы бизнес мог 
быстро реагировать на увеличение или 
снижение потребности в кадрах в связи 
с меняющейся конъюнктурой произ-
водства. Это тем более важно в услови-
ях особенностей современной демог-
рафической ситуации, характеризую-
щейся старением населения.

Виктор Вексельберг, 
президент фонда «Сколково»,  
председатель целевой группы  

«Инновационное развитие  
как глобальный приоритет»
— Мы отмечаем, что приоритетными 
сферами для инновационного развития 
сегодня являются интеллектуальная 
собственность, биомедицинские тех-
нологии, энергетика и информацион но-
коммуникационные технологии.
Наша ключевая рекомендация полити-
ческим лидерам — сфокусироваться 
на институте интеллектуальной собствен-
ности как жизненно важном для иннова-
ционного развития. Необходимо сбалан-
сировать глобальный режим регулирова-
ния интеллектуальной собственности ис-
ходя из потребностей стимулирования 
инноваций. Проблемы, связанные с ин-
теллектуальными правами, до сих пор 
не были включены в повестку «большой 
двадцатки» и оставались предметом 

фрагментарного обсуждения исключи-
тельно на специализированных площад-
ках — эту ситуацию надо менять.

Мы выдвигаем следующие предло-
жения: разработать согласованные ме-
ры по балансированию глобального ре-
жима интеллектуальной собственности 
с учетом интересов как развитого, так 
и развивающегося мира, обеспечить 
расширение доступа к знаниям, пере-
довым технологиям и опыту, способс-
твовать снижению барьеров при полу-
чении и реализации прав на интеллекту-
альную собственность, сформулиро-
вать и предложить механизм норматив-
ного функционирования на междуна-
родном уровне — в рамках механизмов 
ВТО или «большой двадцатки» — для 
улучшения глобальной конкуренции 
на инновационных рынках.
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В 2013 году, когда Россия стала предсе-
дательствовать в G20, «деловую двад-
цатку» (В20) возглавил Российский союз 
промышленников и предпринимателей 
(РСПП). Основные приоритеты российс-
кого председательства в «двадцатке» — 
смена  новой модели экономического 
роста и восстановление глобальной 
 экономической стабильности. «Деловая 
двадцатка» подготовила к саммиту G20 
проект рекомендаций, учитывающих 
тенденции мировой экономики. «Зеле-
ная книга» — такое название получил этот 
документ — будет представлена на сам-
мите В20, который пройдет в июне в рам-
ках Санкт-Петербургского экономичес-
кого форума.

Восстановление роста
Предложения «деловой двадцатки» к сам-
миту глав государств G20 по достижению 
устойчивого роста мировой экономики 
представлены в «Зеленой книге» в виде ре-
комендаций. Ключевые вопросы деловой 
повестки — содействие торговле, обеспече-
ние свободы инвестиций, восстановление 
доверия на финансовых рынках, иннова-
ционное развитие, создание гибкого рынка 
труда и рост занятости, открытость и проти-
водействие коррупции, эффективность 
диалога бизнеса и власти. В условиях миро-
вой финансовой нестабильности именно 
эти направления деятельности, по мнению 
бизнес-сообщества, являются потенциаль-
ными источниками роста экономики. С де-
кабря 2012 года по каждому из них работа-
ли профильные целевые группы «деловой 
двадцатки», в которые входили представи-
тели крупнейших мировых компаний, 
 банков, деловых объединений и ассоциа-
ций. К обсуждению рекомендаций также 
подключались заинтересованные компа-
нии и предпринимательские сообщества 
как стран G20, так и других государств и 
профильные международные организа-
ции (ОЭСР, Всемирный банк и др.).

Анализируя нынешнее состояние миро-
вой экономики, эксперты «деловой двад-
цатки» с сожалением отмечают, что G20 до 
сих пор не выработала мер по предотвраще-
нию финансовых кризисов. Восстановить 
стабильность финансовой системы, дове-
рие к ней, а также обеспечить рост эконо-
мики за счет финансового сектора, по мне-
нию экспертов «деловой двадцатки», помо-
гут такие действия, как развитие финансо-
вой инфраструктуры, улучшение финансо-
вого регулирования и расширение доступа 
к финансовым услугам. В качестве рекомен-
даций эти меры по оздоровлению финансо-
вого сектора представлены в «Зеленой кни-
ге». Развитие финансовой инфраструктуры 
предполагает создание надежных финансо-
вых рынков, особенно в странах с развива-
ющейся экономикой. Улучшению финансо-
вого регулирования рынков, по мнению эк-
спертов «деловой двадцатки», могло бы спо-
собствовать более тесное сотрудничество 
национальных финансовых регуляторов, 
слаженное функционирование финансо-
вых рынков и систем, а также своевремен-
ное проведение реформ в этой сфере. В20 
также рекомендует упростить доступ к фи-
нансовым ресурсам как населения, так и 
структур малого и среднего бизнеса.

Капитал без границ
Развитию мировой экономики, по мнению 
участников «деловой двадцатки», может 
способствовать и объединение капиталов 
и инвестиционных возможностей стран 
«двадцатки». Для сбалансированного эко-
номического развития сегодня важно учи-
тывать интересы и потребности не только 
развитых, но и развивающихся экономик. 
Как отмечено в «Зеленой книге», экономи-
ческий рост могут стимулировать такие ме-
ры, как поддержка международных инве-
стиций в глобальные инфраструктурные 
про екты и инфраструктуру развивающих-
ся стран, особенно транспорт и связь, улуч-
шение инвестиционного климата во всем 
мире, а также снятие ограничений для сво-
бодного перемещения капиталов. Другими 
приоритетами предлагаемой деловыми 
кругами инвестиционной политики явля-
ются разработка механизмов частно-госу-
дарственного партнерства, привлечение 
частных инвестиций в инфраструктуру, 
а также увеличение доходности инвести-
ций в «зеленую» энергетику путем приме-
нения передовых методов и стандартов.

Рекомендации В20 относительно сферы 
мировой торговли остаются неизменными. 
Основным препятствием для развития ми-
ровой торговли, по мнению экспертов, по-
прежнему является протекционизм. Поэто-
му «деловая двадцатка» советует G20 про-
длить срок действия мониторинга протек-
ционистских мер до 2015 года, одновремен-
но укрепляя и расширяя систему монито-
ринга. Другими актуальными направлени-
ями деятельности в этой сфере бизнес-сооб-
щество считает упрощение процедур тор-
говли и обеспечение совместимости согла-
шений о преференциальной торговле, за-
ключенных между странами, с многосто-
ронними торговыми соглашениями.

Эксперты также настоятельно рекомен-
дуют G20 завершить в 2013 году перегово-
ры о содействии торговле. Результатом этих 
переговоров должно стать подписание все-
ми странами—участницами G20 соглаше-
ния о содействии торговле, которое призва-
но облегчить таможенные и другие адми-
нистративные процедуры на границе, сни-
зить время и стоимость прохождения това-
ров через границы. Именно эти препятст-
вия являются источником дополнитель-
ных издержек в международной торговле.

Исследования показали, что участие в со-
глашении может снизить издержки между-
народной торговли на 10%, причем в боль-
шей степени за счет упрощения процедур 
торговли, упрощения сборов и платежей, 
а также прозрачности информации о това-
рообороте. Наилучшим образом, по мне-
нию экспертов, это отразится на деятель-
ности среднего и малого бизнеса. Упроще-
нию торговых процедур также способствует 
заключение многосторонних торговых со-
глашений, что придаст дополнительный 
импульс росту мировой экономики. В20 ре-
комендует правительствам разработать луч-
шие модели для заключения многосторон-
них соглашений о торговле.

В сфере инновационного развития «де-
ловая двадцатка» предлагает G20 переход 
к более эффективной модели глобального 
инновационного развития. В частности, 
 рекомендуется включить в инновационное 
развитие как можно большее количество 
стран и предпринимательских сообществ. 
По мнению экспертов, наиболее актуаль-
ные направления для инновационного раз-
вития — это энергетика, здравоохранение, 
производство продовольствия, биотехно-
логии, информационные технологии.

Чтобы обеспечить равный доступ к стре-
мительно развивающимся новым техноло-
гиям, необходимо трансформировать инс-
титут интеллектуальной собственности — 
сделать его более гибким, создать возмож-
ности для открытого доступа к передовым 
технологиям и знаниям. Это позволит рас-
ширить базу инноваций и уравнять потен-
циал развитых и развивающихся стран, 
крупных компаний и новичков рынка. 
Но одновременно должны быть созданы 
механизмы поддержки добросовестной 
конкуренции на рынке инноваций.

Приоритетным источником энергии 
в ближайшие десятилетия становится при-
родный газ, подчеркивает «деловая двад-
цатка». Поэтому возрастает значимость не-
традиционных способов добычи газа и 
сланцевого газа. Также актуально развитие 
возобновляемых источников энергии и бо-
лее активное финансирование программ 
развития «зеленых» технологий. Как счита-
ют представители мирового бизнес-сооб-
щества, в условиях наблюдаемого сейчас 
замедления экономики новая инноваци-
онная политика способна придать устой-
чивость развитию. Кризис рынка труда, ко-
торый характерен для многих стран, необ-
ходимость создания новых рабочих мест — 
эти темы являются ключевыми для G20 и 
«деловой двадцатки» еще с каннского сам-
мита 2010 года. С тех пор ситуация на наци-
ональных рынках труда не только не улуч-
шилась, но в целом даже ухудшилась. В сфе-
ре образования представители В20 предла-
гают комплекс мер для решения этих про-
блем. Необходимо обеспечить всеобщий 
равный доступ к получению качественного 
образования: от начальных его стадий до 
курсов переквалификации. Особенную ак-
туальность в связи с этим приобретают про-
фессиональное образование, развитие об-
разовательных центров в крупных компа-
ниях, на производствах. В сфере бизнеса 
В20 рекомендует создание благоприятных 
условий для развития предпринимательс-
тва, помощь государства в организации но-
вых рабочих мест, внедрение различных 
форм трудоустройства. Для решения демог-
рафических проблем, по мнению «деловой 
двадцатки», необходимо создание стабиль-
ных пенсионных систем, повышение ко-
личества работников пожилого возраста, 
коррекцию иммиграционной политики 
стран—участниц G20.

Вопросы противодействия коррупции 
также неизменно присутствуют в повестке 
дня G20 и B20. Еще на саммите в Сеуле в 
2010 году «большая двадцатка» приняла 
План действий по борьбе с коррупцией. 
В этом году эксперты предлагают сосредо-
точиться на четырех актуальных направле-
ниях деятельности — обеспечении проз-
рачности торгов и закупок, стимулирова-
нии совместных действий бизнеса и прави-
тельств, разработке программ по наращива-
нию потенциала бизнес-партнеров (постав-
щиков) и развитию нетерпимости к корруп-
ции со стороны малого и среднего бизнеса, 
усилении роли частного сектора в укрепле-
нии основ законодательства и регулирова-
ния. В20 также планирует создать Центр 
совместных действий как площадку для 
распространения лучших антикоррупци-
онных практик и обмена передовым опы-
том в сфере противодействия коррупции.

В поисках диалога
Последний блок рекомендаций «Зеленой 
книги» касается эффективного взаимодейс-
твия бизнеса и власти по всем предложен-
ным направлениям деятельности. В20 на-
мерена отслеживать исполнение решений 
G20, принятых по рекомендациям «дело-
вой двадцатки», налаживать сотрудничест-
во правительств и бизнес-кругов стран—
участниц G20, усиливать роль В20 в диалоге 
с G20, в том числе создавая совместные ра-
бочие группы G20 и В20.

После широкого обсуждения лидерами 
мирового бизнеса и международными экс-
пертами на Санкт-Петербургском саммите 
В20 рекомендации «Зеленой книги» будут 
дополнены и переработаны в «Белую кни-
гу», которая будет представлена на рассмот-
рение шерп G20 на их встрече в июле. А за-
тем уже в окончательном варианте реко-
мендации В20 представят на обсуждение 
главам государств и правительств на сен-
тябрьском саммите G20, который также 
пройдет в Санкт-Петербурге.

Ирина Шкарникова

«Зеленая книга» 
экономики

(Окончание. Начало на стр. 17)
Еще 20 лет назад в большинстве разви-

тых экономик мира такого рода предло-
жение было бы высокомерно отвергнуто 
именно бизнесом, худо-бедно справляв-
шимся с выработкой таких моделей без 
всякого участия государственных струк-
тур и даже противодействующим прави-
тельственным в этих сферах. Наконец, 
биотехнологии, ранее считавшиеся так-
же сугубо частным и крайне перспектив-
ным делом, B20 также с легкостью «сдает» 
G20: правительствам предлагается не 
только «концентрировать усилия на здо-
ровом образе жизни как национальном 
приоритете в сфере охраны здоровья», 
что вполне естественно, но и «перерасп-
ределить бюджеты в области здравоохра-
нения в пользу развития и распростране-
ния новых решений».

Впрочем, это уже в какой-то степени 
 переход ко второй части предложений — 
инициативам по перемирию по схеме 
«бизнес не создает властям проблем, вла-
сти не создают проблем бизнесу или же 
компенсируют их деньгами или другим 
способом». Так, несмотря на общие наст-
роения правительств мира на грани вос-

становления капитального контроля и 
всеобщих войн по ограничению «негатив-
ных эффектов от притоков и оттоков капи-
тала», B20 предлагает G20 «выявлять и уст-
ранять ограничения для свободного пере-
мещения капитала между странами, со-
ставив для этого список рекомендаций, 
регулирующих многосторонние догово-
ренности по инвестициям в рамках G20». 
B20 также не против реформы финансово-
го рынка, но в целом требует «соизмерять 
масштаб и сроки реализации реформ с це-
лями обеспечения уверенного, устойчи-
вого и сбалансированного роста». При 
этом приоритет правительственных стру-
ктур в создании «надежной и устойчивой 
к потрясениям инфраструктуры финансо-
вых рынков, особенно в странах с разви-
вающейся экономикой», B20 не оспарива-
ет, хотя на практике, например, в России 
(как, впрочем, и в любой другой стране 
«двадцатки», как и за ее пределами) это 
сейчас выглядит как продолжение экс-
пансии госбанков и национализирован-
ных банков в экономику.

Третий блок инициатив B20 выглядит 
чисто торговым — это уже скорее насту-
пательная, нежели оборонительная пози-

ция. Так, предприниматели не только 
и не столько против экспансии госденег 
в экономику, сколько требуют расшире-
ния госфинансирования, распространив 
в G20 «схемы финансирования на основе 
частичных гарантий, способствующих 
предоставлению ресурсов со стороны фи-
нансовых учреждений». Вторая «наступа-
тельная» инициатива — «оказать подде-
ржку в переходе к более гибкому режиму 
интеллектуальной собственности». Обра-
зование кадров для бизнеса в 2013 году 
объявляется B20 исключительной пре-
рогативой государств: от них требуется 
«обеспечить доступ для всех людей к сис-
теме качественного обязательного обра-
зования, которое подразумевает получе-
ние нужных знаний и компетенций». 
Иммиграционную политику предлагает-
ся скорректировать «таким образом, что-
бы она лучше соответствовала запросам 
рынка труда». На рынке труда через пен-
сионные реформы предлагается «повы-
сить количество работников пожилого 
возраста». Наконец, в области борьбы с 
коррупцией предлагается «обеспечить 
справедливость и прозрачность процес-
са госзакупок».

Этот набор мер объявляется B20 чем-то 
вроде «дорожной карты» при «переходе 
к новой модели экономического роста». 
Впрочем, в большей степени это похоже 
именно на временную, а не на постоянную 
модель. Тем не менее вряд ли следовало 
ожидать от предпринимателей в рамках 
B20 какого-то героического следования 
принципам экономического либерализ-
ма, без сомнения, разделяемого большей 
частью предпринимательского корпуса. 
Скорее, речь идет о практическом приме-
нении этих принципов, которые для биз-
неса выглядят иначе, чем для политиков-ли-
бералов. Предприниматели не отстаивают 
убеждения — они всего лишь зарабатыва-
ют, выжимая из их применения все возмож-
ное там, где это вообще возможно, и мини-
мизируя потери там, где это невозможно.

Поэтому нет смысла осуждать B20 
за  отступления перед лицом государства. 
На этой «капитуляции» они еще и зарабо-
тают, и это, вероятно, пойдет на пользу 
всем. Сопротивляться же — дело совсем 
других структур и институтов.

Дмитрий Бутрин
заведующий отделом  
экономической политики

Финансово обоснованное отступление

В этом году Россия председательству-
ет в В20 — неформальном объединении 
ведущих деловых организаций мира 
в рамках G20. Перед Российским сою-
зом промышленников и предпринима-
телей, который возглавил «деловую 
двадцатку 2013», стоит амбициозная 
 задача — внести свой вклад в установ-
ление диалога между мировым бизне-
сом и главами государств и прави-
тельств, входящих в G20.

Деловая необходимость
С 1 декабря 2012 года Россия стала предсе-
дателем G20 и, соответственно, В20. Таким 
образом, российское бизнес-сообщество 
получило уникальный шанс сыграть клю-
чевую роль в выработке конкретных пред-
ложений, которые со всей тщательностью 
рассмотрят лидеры стран G20, объединя-
ющей крупнейшие экономики мира, на 
чью долю приходится около 85% мирового 
ВВП. С таким вызовом предстоит справить-
ся Российскому союзу промышленников и 
предпринимателей (РСПП), который при-
нял эстафету руководства в «деловой двад-
цатке». Главой В20 стал президент РСПП 
Александр Шохин, а шерпой — исполни-
тельный вице-президент РСПП Олег Прек-
син. С учетом успехов, достигнутых на пре-
дыдущих саммитах В20, РСПП ставит пе-
ред собой задачу обеспечить продолжение 
диалога между G20 и B20 и координацию 
дальнейших совместных шагов по обеспе-
чению стабильного и сбалансированного 
роста мировой экономики. При этом под-
ход РСПП к проведению «деловой двадцат-
ки» будет новаторским.

Накануне саммита РСПП проделал боль-
шую работу, проанализировав практичес-
ки все рекомендации бизнеса главам госу-
дарств и правительств «двадцатки», начи-
ная с саммита в Торонто. Поначалу это бы-
ли проблемы, связанные с разрастанием 
кризиса, затем акцент был смещен в сторо-
ну разработки мер, стимулирующих разви-
тие мировой экономики. Эти рекоменда-
ции в в том или ином виде передавались 
B20 лидерам G20 на каждом саммите, но 
процесс их подготовки в недрах «деловой 

двадцатки», равно как и формат взаимо-
действия последней и G20, еще нельзя на-
звать отработанным. За решение этого воп-
роса взялся РСПП, после того как по реше-
нию зарубежных коллег, подтвержденно-
му российским руководством, возглавил 
B20. «Всего мы насчитали 262 рекоменда-
ции от бизнеса, которые были зафиксиро-
ваны на бумаге и переданы глобальным 
лидерам. А проведя анализ, обнаружили, 
что в итоговых документах саммитов G20 
свое отражение нашли не более 30% этих 
рекомендаций,— рассказал шерпа В20 от 
России, исполнительный вице-президент 
РСПП Олег Прексин.— Если посчитать, 
сколько из них привели к конкретным 
действиям, то цифра, думаю, будет еще 
меньше. При этом оценкой эффекта от при-
нятых по итогам мер на сегодня вообще 
никто не занимался. Поэтому в РСПП зада-
лись целью правильно выстроить весь про-
цесс подготовки, передачи предложений 
бизнеса и мониторинга результатов».

«Нынешняя повестка B20 выстраивалась 
с учетом прежних наработок ”двадцатки“ 
и приоритетов российского председатель-
ства, первоначально изложенных прези-
дентом страны 1 декабря в обращении по 
случаю перехода к России руководства G20. 
Более подробно они были раскрыты в опуб-
ликованной затем концепции нашего пред-
седательства»,— говорит господин Прек-
син. «Итогом полугодовой работы ”дело-
вой двадцатки“, проходившей под предсе-
дательством РСПП,— продолжил он,— стал 
проект рекомендаций глобальным лиде-
рам — так называемая ”Зеленая книга“, ко-
торая теперь выносится на открытое обсуж-
дение на саммит В20».

Точные цели
Центральной темой саммита, организуе-
мого на полях ПМЭФ-2013, является обеспе-
чение экономического роста и занятости, а 
ключевыми позициями российской повест-
ки стали: обеспечение инновационного раз-
вития и роста инвестиций, восстановление 
доверия на финансовых рынках, содейст-
вие торговле, формирование гибкого рын-
ка труда и повышение занятости, эффектив-

ность диалога бизнеса и власти. По всем 
этим вопросам РСПП созданы профильные 
целевые группы, в которые вошли лидеры 
деловых сообществ, входящих в «двадцат-
ку», руководители ведущих частных корпо-
раций и представители международных ор-
ганизаций и экспертного сообщества.

Всего в рамках делового саммита В20 бы-
ло создано семь целевых групп: «Торговля 
как фактор роста», «Инвестиции и инфра-
структура», «Финансовая система — восс-
тановление доверия и роста», «Глобальные 
приоритеты для инновационного разви-
тия», «Создание рабочих мест, занятость и 
инвестиции в человеческий капитал», «От-
крытость и противодействие коррупции» 
и «Эффективность диалога бизнеса и влас-
ти». Седьмая группа, самая глобальная, на-
ходится непосредственно под руководст-
вом господина Шохина, председателя В20, 
и будет способствовать содействию испол-
нения обязательств G20 по приоритетам 
«деловой двадцатки» на национальных уро-
внях, а также поддерживать разработку и 
продвижение практических рекоменда-
ций, соответствующих приоритетным за-
дачам развития и роста в странах-членах и 
ключевым целям «двадцатки» по обеспече-
нию сильного, устойчивого и сбалансиро-
ванного роста мировой экономики.

Сам саммит B20 будет состоять из нес-
кольких блоков и начнется со встречи рос-
сийского оргкомитета. Затем параллельно 
пройдут заседания целевых групп, которые 
продолжатся пленарным заседанием, где 
представители групп расскажут о результа-
тах работы и проведут довольно широкое, 
в том числе интерактивное, обсуждение 
поднятых вопросов. Главная цель на данном 
этапе — получить фидбэк по ключевым воп-
росам от самой широкой аудитории. Более 
того, все без исключения участники Санкт-
Петербургского экономического форума 
смогут отправить свои рекомендации че-
рез специальную форму на сайте В20. Затем 
ожидается обсуждение дальнейших дейс-
твий: доработка «Белой книги» с партнера-
ми B20, разработка критериев отбора участ-
ников встречи с лидерами G20 и обсужде-
ние дальнейшей работы с будущими глава-

ми «деловой двадцатки» в 2013–2014 годах. 
Готовая «Белая книга» с рекомендациями, 
которые отправятся участникам G20, долж-
на появиться в середине июля, то есть при-
мерно через десять дней после окон чания 
Экономического форума в Санкт-Петербур-
ге. В этом документе РСПП сведет вместе все 
рекомендации, полученные по итогам ме-
роприятий делового саммита и в ходе дру-
гих сессий Экономического форума, где 
примут активное участие представители 
«деловой двадцатки». И только после всех 
консультаций тщательно проработанный 
официальный вариант уйдет в печать и бу-
дет передан шерпам G20. Таким образом, 
главным итогом B20 станут качественные 
рекомендации, которые обеспечат боль-
шую синергию бизнеса и власти в решении 
ключевых проблем обеспечения экономи-
ческого роста и повышение занятости.

Чтобы улучшить процесс взаимодейс-
твия бизнеса и власти, была выбрана не 
совсем обычная форма проведения самми-
та В20 с ощутимым — почти два с полови-
ной месяца — временным лагом от даты 
следующего саммита G20. Это время позво-
лит в открытом режиме обсудить рекомен-
дации, выработанные целевыми группа-
ми, и учесть итоги их открытого обсужде-
ния со всеми заинтересованными сторо-
нами. Одновременно с содержательными 
вопросами решаются и организационные. 
«Пока в деятельности самой B20 и в диало-
ге между бизнесом и властью сильны эле-
менты свободного творчества, механизмы 
внутренних и внешних взаимоотношений 
до конца не устоялись. Поэтому РСПП стре-
мится найти подходы, которые распростра-
нятся и на последующие саммиты. Обсуж-
дение таких подходов также одна из важ-
ных тем встречи в Санкт-Петербурге»,— 
 говорит господин Прексин.

Ольга Ильина

Рыцари стола двадцати

Центральной темой саммита, организуемого 
в рамках ПМЭФ-2013, станет обеспечение 
 экономического роста, а ключевыми позициями 
российской повестки — обеспечение инноваци-
онного развития и роста инвестиций 

ФОТО АлексАндрА кОрякОвА
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Анхель Гурриа, Генеральный 
секретарь Организации эко
номического сотрудничества 
и развития (ОЭСР), расска
зал «Ъ» о том, как председа
тельство в «деловой двад
цатке» может помочь России 
в экономическом развитии.

• Хосе Анхель Гурриа Треви-
ньо — мексиканский эконо-
мист и дипломат, с 2006 года 
генеральный секретарь ОЭСР. 
С 1994 по 1998 год возглавлял 
министерство иностранных 
дел Мексики, затем до 2000 го-
да был министром финансов. 
В середине 90-х сыграл ключе-
вую роль в преодолении Мекси-
кой тяжелого экономического 
кризиса (для этого ему приш-
лось в шесть раз сократить 
госрасходы), снискав славу вы-
дающегося финансиста совре-
менности.

— Господин Гурриа, что дает 
России участие в «деловой 
двадцатке»?
— Главные задачи России сегод
ня — диверсификация эконо
мики, поиск новых источников 
экономического роста и нара
щивание конкурентоспособ
ности в целом ряде секторов. 
Чтобы решить эти задачи, го
сударство и бизнес должны 
 объединить силы. Не случайно 
президент Путин в числе при
оритетов видит повышение 
 эффе к тивности российских 
предприятий, особенно малых 
и средних. Не менее важную 
роль в экономическом разви
тии играет и бизнессообщест
во. Такие организации, как «де
ловая двадцатка», могут в зна
чительной мере помочь России 
в достижении более прозрач
ной и эффективной приватиза
ционной стратегии.
— Как изменилась повестка 
дня В20 во время председа-
тельства в ней РСПП?
— Под председательством Рос
сии «деловая двадцатка» дейс
твует в полном соответствии с 
приоритетами председательс
тва России в «Группе двадцати» 
(G20), и ее работа подчинена 
решению центральных задач 
— обеспечению экономичес
кого роста и созданию рабочих 
мест во всех странах мира. Роль 
РСПП в этом смысле трудно пе
реоценить — ему удалось уста
новить прочные связи между 
G20 и B20. Более того, РСПП ус
пешно соблюдает баланс инте
ресов различных участников, 
в том числе власти и бизнеса. 
В результате сформировалась 
сбалансированная и всеобъем
лющая повестка дня с содержа

тельными дискуссиями, кото
рые позволили значительно 
продвинуться вперед. Очень 
важно и то, что РСПП наладил 
регулярный и плодотворный 
обмен мнениями с междуна
родными организациями. Мы 
удовлетворены нашим сотруд
ничеством, давшим превосход
ные результаты.
— Как вы оцениваете успехи 
России как председателя В20?
— Россия возглавила «деловую 
двадцатку» в период, когда мир 
переживает последствия эконо
мического кризиса, и ей при
шлось решать задачи, связан
ные с текущими экономичес
кими проблемами. Обозначен
ные Россией приоритеты в ра
боте В20: инвестиции и инфра
структура, финансовая систе
ма, торговля, инновации, созда
ние рабочих мест, реализация 
принципов доверия и прозрач
ности, противодействие кор
рупции — как нельзя лучше 
 отражают проблемы мировой 
экономики. Теперь, когда Рос
сия как председатель G20 сде
лала акцент на важности эконо
мического роста, поиск совмес
тных решений указанных про
блем может придать мировой 
экономике новый импульс к 
росту. Деятельность В20 — за
лог успеха этих начинаний.
— Каковы, на ваш взгляд, на-
иболее чувствительные про-
блемы во взаимодействии 
бизнеса и власти в России?
— Во взаимодействии бизнеса 
и власти в России существует 
целый ряд проблем. Одна из 
 самых насущных потребнос
тей российской экономики — 
дальнейшее улучшение дело
вого климата. Конечно, многое 
уже сделано в этой сфере, но 
российская экономика и обще
ство в целом очень бы выигра
ли, если бы государство пред
приняло очередные шаги по 
борьбе с коррупцией, за верхо

венство закона. Дальнейшее 
улучшение бизнесклимата 
предполагает также развитие 
конкуренции, укрепление фи
нансовой системы, подготовку 
кадров по профессиям, востре
бованным на рынке труда.
— Что следует предпринять 
российскому правительству, 
с одной стороны, и бизнес-
сообществу, с другой, чтобы 
наладить констуктивный 
диалог?
— Власть и бизнес должны 
 заниматься каждый своим 
 делом. Но у них есть много 
 общих целей и задач: дости
жение конкурентоспособнос
ти в промышленности, дивер
сификация экономики благо
даря развитию новых отраслей 
взамен ориентации на добычу 
полезных ископаемых, созда
ние рабочих мест, повышение 
качества образования и про
фессиональной подготовки. 
Все эти задачи взаимосвязаны 
и должны решаться совмест
ными усилиями государства 
и частного бизнеса.
— Каковы, на ваш взгляд, 
главные экономические 
проблемы России? Что вы 
как глава организации — 
партнера В20 посоветовали 
бы российскому правитель-
ству для их решения?
— Россия в последнее время 
значительно уменьшила раз
рыв между доходами своих 
граждан и жителей развитых 
стран — членов ОЭСР и суще
ственно сократила бедность. 
Однако этому в большой степе
ни способствовал рост цен на 
нефть, а не структурные рефор
мы в экономике. Кроме того, 
рост доходов остается неустой
чивым изза растущей нерав
номерности их распределения 
между регионами и социаль
ными группами. Чтобы повы
шение уровня жизни продол
жилось, правительство должно 

одновременно уменьшать 
 зависимость страны от сырь
евых ресурсов, модернизиро
вать экономику и добиваться 
сбалансированного и устойчи
вого развития. 

У России много активов, 
на которые она может опереть
ся при решении этих задач, в 
том числе небольшой внешний 
долг, квалифицированные кад
ры, высокий уровень экономи
ческой активности, огромные 
запасы энергоносителей. Ваша 
страна занимает лидирующие 
позиции в таких сферах, как 
космические технологии, что 
подразумевает наличие неис
пользованных ресурсов в дру
гих отраслях экономики. Чтобы 
задействовать этот потенциал, 
необходимы реформы. Сказан
ное касается не только России, 
но и всего мира. ОЭСР активно 
сотрудничает с вашей страной, 
помогая модернизировать эко
номику, сделать ее более дина
мичной и сбалансированной.
— Насколько нам известно, 
Россия ведет переговоры о 
вступлении в ОЭСР. Каковы 
наши перспективы? И когда 
это может случиться?
— Россия — один из важней
ших игроков мировой эконо
мики, поэтому мы начали пе
реговоры о ее присоединении 
к нашей организации. Сроки 
окончания этих переговоров 
пока не определены: это слиш
ком ответственный процесс, 
тут нельзя торопить события. 
Сейчас все зависит от российс
ких властей и от того, как ско
ро Россия приблизится к стан
дартам нашей организации. 
Другими словами, переговор
ный процесс идет поступатель
но и неуклонно, хотя пока име
ются разногласия по ряду воп
росов. Важно также отметить, 
что процесс вступления в ОЭСР 
строится не на формальных по
казателях, а на тщательном и 
всестороннем анализе россий
ского законодательства, поли
тики и практики едва ли не во 
всех сферах государственного 
управления.
— Что бы вы хотели поже-
лать участникам саммита 
В20 в Санкт-Петербурге?
— Действовать сообща — вот 
что сейчас самое важное для 
участников G20 и В20. Вместе 
мы сможем создать более кон
курентоспособную экономику, 
обеспечить устойчивое разви
тие, дать людям работу и луч
шую жизнь.

Интервью взяла  
Елена Туева

«РСПП удалось установить  
прочные связи между G20 и B20»

СТИВ АЛМОНД, председатель совета 
директоров компании «Делойт Туш То
мацу Лимитед», рассказал ”ЪReview“ 
о деятельности целевой группы В20 по 
противодействию коррупции — пожа
луй, самой серьезной проблемы, созда
ющей препятствия для развития бизне
са в нашей стране.

— Ваша компания является участником 
целевой группы «деловой двадцатки» 
по обеспечению открытости и противо-
действию коррупции. Нужно ли учиты-
вать специфику бизнеса и его отрасле-
вую принадлежность при разработке 
рекомендаций по антикоррупционным 
действиям?
— Рекомендации рабочих групп будут об
щими, без учета индустриальной специфи
ки, и будут направлены на снижение давле
ния коррупционной составляющей на биз
нес и общество. Индустриальные сообщест
ва стран «деловой двадцатки» могут пойти 
дальше и, взяв за основу разработанные ре
комендации, адаптировать их примени
тельно к своей отрасли и сфере деятельно
сти. Общие направления работы по проти
водействию коррупции, такие, как совер
шенствование внутрикорпоративных ан
тикоррупционных политик, сокращение 
количества посредников, тщательная про
верка контрагентов, также будут одинако
выми вне зависимости от отрасли, для ко
торой они разрабатываются. Кроме того, 
часть бизнеспроцессов компании, такие, 
как закупки и инвестиционная деятель
ность, являются общими для большинства 
отраслей и различаются в конкретных ком
паниях только объемом и уровнем слож
ности. Поэтому разработка антикоррупци
онных мер для таких общих высокориско
вых бизнеспроцессов, скорее всего, также 
будет являться приоритетом для большинс
тва компаний вне зависимости от отрасли.
— Опираясь на опыт работы в различ-
ных странах мира, удастся ли, на ваш 
взгляд, выработать универсальные ре-
комендации или же в каждом случае не-
обходимо будет делать поправку на кон-
кретное государство?
— Борьба с коррупцией и повышение про
зрачности бизнеса — это общая проблема 
и задача не только для стран «деловой двад
цатки», но и для всего мира. В разных стра
нах, так же, как и в разных компаниях, уро
вень разработанности антикоррупцион
ных мер и степень их внедрения могут раз
личаться. Рекомендации, выработанные ра
бочими группами, носили достаточно об
щий характер. Теперь государствам и ком
паниям предстоит адаптировать универ
сальные рекомендации к особенностям 
своей деятельности с учетом специфики 

 существующих законодательных ограни
чений, деловой практики и реалий бизне
са в конкретной стране. Решаясь на борьбу 
с коррупцией, нужно быть готовым пройти 
длинный и очень нелегкий путь, который 
не преодолеть одним махом. Лучше всего 
ставить перед собой скромные, но достижи
мые задачи и постепенно двигаться к глав
ной цели. Трудно поверить, чтобы страна, 
оказавшаяся в самом конце рейтинга кор
рупционности стран Transparency Interna
tional, могла сразу переместиться на его 
первые строчки. Гораздо разумнее разра
ботать долгосрочный план, чтобы каждый 
год достигать определенных целей.
— От каких факторов зависит рост кор-
рупции в стране и отдельно взятой ком-
пании? Можно ли его снизить только с 
помощью мер экономического характе-
ра или же потребуются годы на то, что-
бы изменить образ мышления и сфор-
мировать новую культуру ведения биз-
неса и жизни общества в целом?
— На мой взгляд, здесь присутствует нес
колько факторов. Безусловно, меры эконо
мического характера в борьбе с коррупци
ей являются важной составляющей, но я бы 
также добавил и законодательные меры, и 
действия социального характера, и вопро
сы активной реализации предлагаемых ре
шений. Например, американский закон о 
борьбе с коррупцией за рубежом был при
нят Конгрессом США в 1977 году, но факти
чески стал применяться в серьезных масш
табах только в последнее десятилетие. В хо
де интервью с представителями бизнеса 
участники рабочей группы узнали об их 
 пожеланиях относительно изменения оп
ределенных законодательных актов. В про
цессе работы над собранным материалом 
было обнаружено, что часть требуемых из
менений уже закреплена в законодатель
ных нормах, однако либо они не применя
лись, либо не были должным образом осве
щены. Важно не только принять законы и 
обозначить механизмы их правопримене
ния, но также разработать системы контро
ля за их исполнением и установить ответс
твенность за несоблюдение данных зако
нов. Именно сочетание экономических, за
конодательных и социальных мер позволит 
эффективно бороться с коррупцией. Опыт, 
накопленный бизнессообществом, доказы
вает, что совместная работа всегда эффек
тивнее индивидуальной. Успешно реализо
ванные меры в сфере законодательства и со
циальной политики смогут изменить при
нятые модели поведения и повысить уро
вень корпоративной культуры. Этот про
цесс займет время, прежде чем комплекс 
 рекомендованных мер сможет изменить 
сложившуюся бизнеспрактику и сформи
рует новую культуру ведения бизнеса.

— Антикоррупционные меры разраба-
тываются для бизнеса в целом, но круп-
ный бизнес совсем не похож на средний и 
уж тем более на малый бизнес. Как это 
учитывается в рекомендациях?

— Для того чтобы предусмотреть этот ас
пект, программа рабочих групп «деловой 
двадцатки» включала отдельное направле
ние, в рамках которого проводился анализ 
антикоррупционных мер, применимых 
к малому и среднему бизнесу (МСБ). Соот
ветствующая работа велась по двум направ
лениям: с одной стороны, представители 
крупного бизнеса делились своим опытом 
с бизнеспартнерами—представителями 
МСБ и прогнозировали потенциальные 
коррупционные риски, с которыми те мо
гут столкнуться. С другой стороны, прово
дились интервью с представителями МСБ, 
в ходе которых была собрана аналогичная 
информация «из первых уст». Результаты 
анализа полученных данных также частич
но были положены в основу предложенных 
рекомендаций. На мой взгляд, представите
ли крупного бизнеса сами должны быть за
интересованы в том, чтобы помогать сво
им поставщикам и дистрибуторам разра
батывать и внедрять внутренние полити
ки и процедуры, направленные на борьбу 
с коррупцией.
— В работе группы участвуют американ-
ские и европейские компании, но пере-
чень мер по борьбе с коррупцией в пер-
вую очередь может быть востребован 
представителями бизнеса из развиваю-
щихся стран. Что планируется предпри-
нять для вовлечения в данный процесс 
тех стран, где уровень коррупции на-
много выше?
— Важнейшим ответом на этот вопрос ста
нет глобализация. В современном мире ус
тановились тесные связи между участника
ми мирового рынка, и компании могут ак
тивно взаимодействовать на ежедневной 
основе. Сейчас мы являемся свидетелями 
того, как, в частности, благодаря работе 
«большой двадцатки» государства и круп
ные международные компании задают 
курс на установление открытого диалога 
государства и бизнеса, усиление антикор
рупционных мер. В сложившихся условиях 
эти принципы будут очень быстро переда
ваться от крупных компаний их бизнес
партнерам по всему миру. Мы уже можем 
наблюдать начало этого процесса на при
мере наших клиентов, когда компании, 
внедряя антикоррупционные политики и 
включая антикоррупционные требования 
в базовые условия контрактов, передают 
своим бизнеспартнерам идею нетерпи
мости к коррупции. Со своей стороны мы 
попрежнему будем помогать им в этом.

Интервью взял Антон Алексеев

«Государствам и компаниям предстоит 
адаптировать универсальные рекомендации 
к особенностям своей деятельности»

Бывший руководитель «деловой двад
цатки» АЛЕХАНДРО РАМИРЕС рассказал 
Review о задачах этой группы и оценил 
председательство в ней РСПП.

• Алехандро Рамирес Маганья — видный 
мексиканский предприниматель, генераль-
ный директор компании Cinepolis, владею-
щей четвертой в мире по величине сетью 
кинотеатров. Руководил работой «деловой 
двадцатки» в период председательства 
Мексики в «Группе двадцати» в 2012 году. 
Стал первым латиноамериканским пред-
принимателем—сопредседателем Всемир-
ного экономического форума в Давосе (ян-
варь 2013 года). До этого был заместите-
лем постоянного представителя Мексики 
в Организации экономического сотрудничес-
тва и развития, а также занимал на роди-
не ряд государственных постов.

— Господин Рамирес, что бы вы поре-
комендовали «деловой двадцатке» (B20) 
для усиления ее роли в процессе сотруд-
ничества бизнеса и власти?
— Частный бизнес может внести важный 
вклад в деятельность «большой двадцатки» 
(G20). Однако, для того чтобы он мог оказы
вать реальное влияние, необходимо соблю
сти несколько условий. Вопервых, предста
вители частного бизнеса должны повысить 
уровень взаимодействия с «большой двад
цаткой». Очень важно, чтобы частные ком
пании в ходе саммита «деловой двадцатки» 
сосредоточились на вопросах, приоритет
ных для G20. Когда Мексика председательс
твовала в B20, мы плотно работали с мекси
канским правительством, чтобы иметь воз
можность согласовать наши рекомендации 
с шерпами «большой двадцатки» и оконча
тельно утвердить их на встречах на уровне 
министров. Подобная тактика доказала 
свою эффективность в налаживании госу
дарственночастного партнерства.

Вовторых, частный бизнес должен не 
только советовать правительству, как ему 
действовать, но и брать на себя определен
ные обязательства. Частные компании и са
ми могут многое сделать.

Втретьих, важно отслеживать, как вы
полняются наши рекомендации. В частных 
компаниях, в первую очередь успешных, 
хорошо налажена система мониторинга 

 эффективности различных процессов — 
это заложено в самой природе частного 
бизнеса, и мы должны внедрять эту практи
ку в политику государств. В прошлом году 
созданная участниками «деловой двадцат
ки» в рамках подготовки к саммиту в Мек
сике специальная целевая группа по про
движению саммита В20 и повышению его 
влияния на решения G20 разработала сов
местно с McKinsey & Co и Университетом 
Торонто систему оценки деятельности каж
дой страны—участницы «двадцатки» по ре
ализации наших рекомендаций.
— Как вы оцениваете деятельность 
 «деловой двадцатки» в период председа-
тельства в ней РСПП?
— РСПП проделал большую работу для 
обеспечения преемственности в деятель
ности «деловой двадцатки». Уверен, что ре
зультат будет впечатляющим. Я особенно 
удовлетворен тем, что в РСПП тоже сочли 
важным отслеживать, как реализуются ре
комендации «деловой двадцатки». Там тоже 
создали целевую группу, аналогичную на
шей, под названием «Эффективность диа
лога бизнеса и власти». Группа упорно рабо
тает над тем, чтобы рекомендации «дело
вой двадцатки» были применимыми и зна
чимыми для деятельности G20. Она также 
многое делает для того, чтобы фиксировать 

прогресс, достигнутый странами—участ
ницами «большой двадцатки» благодаря ре
комендациям B20.
— Чего добилась Россия как председа-
тель «деловой двадцатки» с декабря 
2012 года?
— Россия подтвердила свой статус страны, 
которая придает важное значение разви
тию и прогрессу. Полагаю, что председа
тельство в «деловой двадцатке» вызвало 
 повышенное внимание к России, что поз
волит ей в ближайшие годы привлечь боль
ше иностранных инвестиций и будет спо
собствовать дальнейшему развитию эконо
мики страны.
— Какие шаги, на ваш взгляд, стоит 
предпринять российскому руководству 
для налаживания диалога с бизнесом?
— Уверен, что не только для России, но и 
для других стран участие в «деловой двад
цатке» — важный инструмент укрепления 
взаимодействия между бизнесом и влас
тью. Считаю, что частный капитал и пра
вительство могут использовать «деловую 
двадцатку» для осуществления совмест
ных проектов и постановки задач для еще 
более тесного сотрудничества в будущем.
— Что следует делать бизнес-сообще-
ству для улучшения взаимодействия 
с властью?
— Как я уже сказал, «деловая двадцатка» — 
прекрасный механизм для налаживания 
отношений между частным бизнесом и го
сударством. Как только связи установлены, 
достаточно определить сферу взаимных ин
тересов, чтобы наметить пути сотрудничес
тва и начать действовать сообща.
— Что вы ожидаете от предстоящей 
встречи «деловой двадцатки»?
— Я счастлив принять участие в саммите 
«деловой двадцатки» в СанктПетербурге. 
Надеюсь, что встреча будет успешной и 
плодотворной. Перед нами стоят сложные 
задачи, решение которых потребует вре
мени и усилий. Но, если нам удастся пра
вильно сформулировать наши цели и оп
ределить план действий, убежден, что мы 
сможем начать работу, которая откроет но
вые перспективы мирового экономичес
кого развития.

Интервью взяла Елена Туева

«Россия подтвердила статус страны, 
которая придает важное значение 
развитию и прогрессу»

(Окончание. Начало на стр. 17)
Анализ влияния рекомендаций «дело

вой двадцатки» на решения G20 показал, 
что наработаны хорошие примеры ли
дерства и успешных действий «деловой 
двадцатки», на основе которых может вы
страиваться ее сотрудничество с G20. Для 
этого необходимы следующие качества. 
Первое: способность «деловой двадцатки» 
выявлять текущие и новые вызовы, стоя
щие перед G20, определять приоритеты 
B20, связанные с этими вызовами, и со
гласовывать сфокусированный набор ре
комендаций. Второе: понимание «дело
вой двадцаткой» национальных условий 
в странах G20 и того, может ли быть до
стигнут консенсус с G20 относительно 
тех или иных рекомендаций B20. Третье: 
способность «деловой двадцатки» коор
динировать и консолидировать позиции 
в рамках различных председательств, 
обеспечение последовательности и пре
емственности по приоритетным направ
лениям, особенно в тех случаях, когда ре
комендации не входят в основную повес
тку дня «двадцатки».

Еще одной инновацией российского 
председательства в «деловой двадцатке» 
стало осуществление первого за время су

ществования формата B20 мониторинга 
исполнения членами G20 обязательств, 
принятых лидерами «двадцатки» в ЛосКа
босе по рекомендациям представителей 
бизнеса. Эти инициативы создают воз
можность эффективной оценки взаимо
действия бизнеса и власти в рамках де
ятельности «двадцатки».

В то же время проведение юбилейного 
саммита «деловой двадцатки» налагает на 
российское председательство дополнитель
ные обязательства. Вопервых, необходимо, 
как и в G20, обеспечить преемственность 
повестки дня. Вовторых, требуется соблюс
ти баланс приоритетов бизнеса и офици
альной «двадцатки». Втретьих, необходимо 
реализовать сформировавшуюся потреб
ность в трансформации накопленного опы
та участников «деловой двадцатки» в «инс
титуциональную память», наконец, надо 
обеспечить формирование эффективных 
и прозрачных механизмов взаимодействия 
как участников «деловой двадцатки» между 
собой, так и бизнеса с G20.

Марина Ларионова,  
доктор наук, профессор ВШЭ

Партнерство  
для экономи ческого роста
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прямая 
речь 

Что бы вы  
правительству  
посоветовали?

Андрей Костин, президент, 
председатель правления банка ВТБ, 
председатель целевой группы В20 
«Финансовая система —  
восстановление доверия и роста»:

— В центре повестки российского 
председательствования в G20 стоят 
вопросы обеспечения устойчивого рос-
та мировой экономики.

Финансовый сектор даже с учетом 
недавнего прошлого следует рассмат-
ривать не как источник проблем, но в 
первую очередь как ключевой ресурс 
такого роста.

Кризис дал толчок в целом правиль-
ному вектору на минимизацию рисков 
через усиление регулирования. Однако 
есть ощущение, что дальнейшее ужесто-
чение политики регуляторов может су-
зить возможности для здорового разви-
тия банков и финансовых учреждений.

Убежден, что на уровне G20 в конеч-
ном итоге будет найден оптимальный 

баланс между совершенствованием ре-
гулирования и достижением стабиль-
ности финансового сектора, с одной 
стороны, и поддержкой экономическо-
го роста — с другой. На это, в частнос-
ти, направлены рекомендации целевой 
группы В20 по финансам.

Члены группы — представители 
крупнейших банков и финансовых орга-
низаций мира — обращают внимание 
лидеров на то, что в условиях, когда 
посткризисное восстановление эконо-
мик отдельных стран и регионов идет 
с разной скоростью, необходимо обес-
печить равное для всех соблюдение до-
говоренностей достигнутых в формате 
G20. Например, принципиально важно 
избежать возможных негативных пос-

ледствий, связанных с несинхронизи-
рованным внедрением договореннос-
тей в рамках «Базеля-3» по отдельным 
юрисдикциям.

Как вы знаете, для России тема осо-
бенно актуальна. Насколько можно по-
нять, в течение, как минимум, этого го-
да ни США, ни ЕС «Базель-3» внедрять 
не будут.

В этих условиях российское банков-
ское сообщество считает, что излишне 
поспешное внедрение этих стандартов 
у нас приведет к снижению конкурен-
тоспособности российских банков на 
отечественном и зарубежных рынках, а 
также может превратиться в серьезный 
сдерживающий фактор для развития 
экономики.
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